
  

 

 

ÉCOLE SECONDAIRE MGR-RICHARD 
3000 bd Gaétan-Laberge, arrondissement Verdun, H4G 3C1 

Tél. : 514 765-7666   Télécopieur : 514 765-7644 
Adresse électronique : mgr-richard@csmb.qc.ca 

Site Internet : www.csmb.qc.ca/mgr-richard 
 

MARDI, LE 22 NOVEMBRE 2022, 18 H 30 
À la bibliothèque 

 

 
ORDRE DU JOUR PROPOSÉ 

 
OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE ET VÉRIFICATION DU QUORUM    

Membres du conseil d’établissement CSMB Présent Absent 
Hélène Marchand  Parent  x  
Mélanie Bazin Parent x  
Mélanie Carignan Parent x  
Annie Chenier Parent x  
Anny Létourneau Parent x  
Lucie Moulet Parent x  
Pascal Geneviève Parent x  
Hala Jawlakh Parent vice-présidente x  
Karim Hadj-Moussa Enseignant x  
Charles Lévesque Enseignant x  
Geneviève Morneau Enseignante x  
Julie Paquin Enseignante x  
Angélique Soleil Lavoie Enseignante x  
Karen Ménard Enseignante  x 
Guillaume Voyer Membre du personnel x  
Guylaine Côté Membre du personnel x  
Direction de l’école   
François Millette Directeur de l’école x  
Public   
Yvon Poirier Parent x  
Pascale Robert Parent  x 
Jacynthe Lacasse Parent  x 
Rémie Désir Parent  x 
Sophie Gauthier Parent  x 
Guillaume Benoît Élève x  
Astrid Panou Élève  x 
Benoît Gratton  x  

 
 
OUVERTURE DE L’ASSEMBLÉE ET VÉRIFICATION DU QUORUM    
Il est proposé par Mme Marchand que la rencontre soit présentée par Mme Hala Jawlakh, la vice-présidente 
  
01. ADOPTION DE L’ORDRE DU JOUR (1 min) (D)  
Proposée par M. Pascal Geneviève 
02. ADOPTION DU PROCÈS-VERBAL : (2 min)   
  DE LA SÉANCE ORDINAIRE DU 11 octobre 2022 (D) 
Proposée par Angélique Soleil-Lavoie 

 
03. SUIVI DU PROCÈS-VERBAL DU 11 octobre 2022 (10 min) (I) – (C) – (D)  

Légende  
Information : (I) 
Consultation : (C) 
Décision : (D) 

about:blank


  

 
Communication pour :  horaires / casiers / 
Fonctionnement à la cafétéria et mode de paiement /  
Les seuls modes de paiement sont les paiements actuels, le programme ITC est terminé et ne reviendra pas. 
 
Mozaïk - Récupération sur Classroom et courriel aux parents 
Les parents ont reçu un courriel avec les périodes de récupération des enseignants. 
 
Outils technologiques : licence pour Antidote en anglais – Oui, c’est possible / même fait plusieurs fois 
Plusieurs élèves bénéficient du logiciel Antidote 
 
ECR : Grille-matière 2022-2023 
À la suite du jugement de la cour, l’éthique doit être enseignée de 1er à 5e secondaire (10 unités) à partir des travaux de cette année, des 
spécialistes enseigneront l’éthique.  François présente un tableau sur la grille-matière de l’année dernière à la suite des consultations avec 
les enseignants. 
 
Pare-feu CSSMB – jeux / en continu selon les enjeux et modifications de site 
Des vérifications ont été faites au CSS et avec le technicien en informatique 
Les élèves en sciences 2.0 ont été rencontrés pour leur expliquer les conséquences d’aller sur des sites non autorisés. 
Formation aux élèves sciences 2.0 et élèves avec portables sur l’utilisation responsable de leur portable. 
Plusieurs sites sont déjà bloqués par le CSS et il y aura des ajouts au fur et à mesure. Les parents sont responsables de l’utilisation de 
l’ordinateur portable après les heures de classe. 
 
Supports à vélo 
Il faut ajouter la discussion sur les supports à vélo par Guillaume Benoît du conseil des élèves lors du conseil du mois d’octobre dernier. 
 
04. PÉRIODE DE QUESTIONS DU PUBLIC (15 min) 
Une question est soulevée concernant la qualité de l’eau au niveau du plomb.   
Des tests ont été effectués par une compagnie externe l’année dernière. François explique que chaque point d’eau a été répertorié et que 
des filtres ont été installés à tous les points d’eau potable. De plus, à côté de ceux-ci, il y a une affiche mentionnant le point d’eau potable.
   
Les pompiers sont venus à l’école pour prendre connaissance du bâtiment de l’école en cas d’urgence. 
2 TES supplémentaires ont été engagées pour la prévention ainsi que 3 surveillants. 
Tous les élèves ont répondu à un questionnaire sur la sécurité dans l’école et nous aurons les résultats prochainement. 
Le point de rassemblement est l’Auditorium de Verdun en cas d’urgence. 
 
05. CORRESPONDANCE, COMMUNICATIONS ET MOT DU PRÉSIDENT (2 min) (I)  
Il est mentionné qu’il y a un formulaire de dénonciation dans la régie interne. 
 
06. RAPPORT DU DÉLÉGUÉ DE PARENTS DU « COMITÉ DE PARENTS » ) (5 min) (I)  
Il est discuté au sujet du protecteur de l’élève concernant les plaintes. 
 
07. RAPPORT DES MEMBRES DE LA COMMUNAUTÉ (10 min) (I) 
  
 7.01 M. Benoît Gratton, conseiller de l'arrondissement de Verdun (5 min) (I) 
 
 Tables à l’extérieur 
 Il y a une demande d’ajout de tables par la ville, car l’école en a déjà installé. 
 M. Gratton explique qu’il pourrait y avoir une entente à ce sujet.  
 La députée pourrait aussi aider pour l’obtention des nouvelles tables. 
  
 Tonte de pelouse au parc Therrien 
 Il y a des zones où le gazon n’est pas toujours coupé et à la suite d’une évacuation, il y avait eu des  
 inquiétudes au sujet des herbes hautes. M. Gratton explique qu’il n’y a pas de tonte au mois de mai. 
 
 Vélos  
 Les supports à vélo de l’école seront déplacés vu la décontamination en cours et une demande  
 est faite à M. Gratton pour en ajouter. 
 M. Gratton explique qu’une entente sera faite pour déterminer l’emplacement des nouveaux supports éventuellement. 
 La piste cyclable sera modifiée pour assurer la sécurité de tous. D’autres informations suivront. 
 
 
08. RAPPORT D’UN REPRÉSENTANT DES ÉLÈVES (5 min) (I) 
L’ensemble des conseils des élèves s’est rencontré le 20 octobre dernier.  Le comité Uni-Vert est allé à une assemblée générale. 



  

Ils ont discuté de la fête de Noël avec la direction de l’école. Une discussion a été faite avec la mairesse. 
Les toilettes sont ouvertes et quelques finitions restent à faire. Les parties sportives sont commencées et tout le monde 
est invité à aller encourager les équipes.  
 
09. RAPPORT DES REPRÉSENTANTS DU PERSONNEL (10 min) (I) 
3 activités de bénévolat ont été lancées avec les élèves des programmes Odyssée.  
Il y a eu la participation au congrès d’Amnistie internationale et il y aura le colloque de l’engagement auquel nous participons. 
Plusieurs dons d’uniformes ont été faits et ils sont vendus entre 1$ et 3$ à la friperie. 
Un programme de don de nourriture a été lancé pour les familles dans le besoin pour réduire le gaspillage alimentaire. 
Du financement est en cours pour les différents voyages des groupes Odyssée. 
 
Les enseignants du département de l’éducation physique ont fait un partenariat avec Énergie Cardio  
en lien avec les cours de musculation en 4e et 5e secondaire. Un partenariat est également en cours avec l’Auditorium de Verdun. 
Des sorties en plein air sont prévues au Mont Saint-Hilaire et Mont Saint-Grégoire. Une sortie d’escalade est aussi prévue. 
 
Mme Guylaine Côté, la conseillère en orientation, explique que des rencontres ont été faites avec les élèves de 3e à la 5e secondaire. 
Des informations ont été données aux parents à la rencontre au premier bulletin. 
Le 8 décembre, il y aura un salon avec plusieurs représentants de cégeps pour les élèves de 5e secondaire. 
 
10. RÉGIE INTERNE (10 min) (D) 
Mme Marchand explique qu’un document concernant la régie interne a été envoyé à tous. Il y a 2 ans, il a été mis 
à jour. Il pourrait être amélioré si les membres ont d’autres éléments à proposer. M. Geneviève demande si la période  
de questions doit se faire avant l’adoption de l’ordre du jour. Lorsque cela est possible, il faudrait envoyer le document  
plus de 2 jours avant la tenue de la séance. François propose d’ajouter dans la régie que, lorsqu’un membre n’est pas  
disponible, l’option de participer par Teams soit disponible. Si des demandes de levées de fonds ou des sorties doivent  
être approuvées par le CÉ, un vote pourrait être fait par courriel et les réponses se feront envers la présidente. 
Proposée par Guillaume Benoît. 
 
  
11. MOT DU DIRECTEUR, RAPPORTS ET RECOMMANDATIONS (I)  
  
 11.01 Retour sur la 2e rencontre de parents et 1er bulletin (5 min)  (I) 
 Beaucoup de parents se sont présentés à la rencontre de parents. Les enseignants ont dû limiter le temps pour chacun. 
 La deuxième rencontre sera au mois de février et les enseignants pourront convoquer les parents 
 qu’ils auront besoin de voir. Les parents peuvent communiquer par courriel avec les enseignants et ils pourront faire 
 le suivi par téléphone.  
 
 11.02 Bilan annuel (budget 2021-2022) (5 min)  (D) 
 François présente le bilan annuel au 30 juin. Beaucoup de dépenses ont été faites pour repeinturer des classes 
 et acheter du matériel.  Plusieurs achats informatiques et pour la conciergerie ont été faits dans le fond 1. 
 Proposé par Charles Lévesque   
 
 11.03 Demandes de sorties / voyages / levée de fonds (5 min) (D) 
           Liste des sorties 2022-2023 : 
 https://docs.google.com/document/d/1yD1MQ5TBYmxycwYDOQVj4W4W1r92B9KlLWLfDchTYsY/edit?usp=sharing 
 François présente un document concernant les sorties pour l’année 2022-2023. 
 Proposé par Mélanie Bazin 
 
 11.04 Ajout de classes de la FP – travaux (5 min) (I) 
 François rencontrera le chargé de projet pour la proposition de l’échéancier. La livraison devra se faire pour la 
 prochaine rentrée scolaire, car nous aurons 125 élèves de plus. Les locaux de sciences seront livrés pour la rentrée 
 2024, car il y a beaucoup de détails à régler pour l’électricité et l’entrée de gaz. 
 

11.05 Présentation des résultats de la consultation sur les enjeux/orientations du PVER et projets éducatifs (I) 
         Le CÉ sera invité à compléter la réflexion en partageant son point de vue ou en bonifiant le portrait 
         des enjeux du milieu. (5 min) 
François explique la consultation faite concernant le projet éducatif. 
  
 

 

Pour l'orientation 1 : Répondre aux différents besoins et aux intérêts de tous les élèves. 

Objectif 1.1 : Favoriser la cohérence des interventions entre les différents services offerts aux élèves. 

Objectif 1.2 : Optimiser le continuum des services pour les élèves 

  

https://docs.google.com/document/d/1yD1MQ5TBYmxycwYDOQVj4W4W1r92B9KlLWLfDchTYsY/edit?usp=sharing


  

1. Besoins des élèves en ressources professionnelles: psychoéducation, psychologie, orthopédagogie, orthophonie, etc. 

2. Différents enjeux de santé mentale. 

3. Passage de l'adaptation/accueil vers le régulier. 

-------- 

1. La réalisation et la mise en place des PIA de A à Z / information-diffusion-(parents) 

  

(Déterminer qui est le responsable de la rédaction des plans d’intervention et reconnaître le temps investi de manière juste. 

Le nombre d’élèves ayant un plan d’intervention a considérablement augmenté. Il faut augmenter l’accessibilité aux 

différents services pour les élèves avec PIA (évaluations). 

  

  
Pour l'orientation 2 : Assurer un milieu de vie inclusif, bienveillant et ouvert sur l’avenir. 

  

Objectif 2.1 : Assurer un environnement bienveillant qui favorise les relations interpersonnelles 

harmonieuses. 

Objectif 2.2 : Repenser l’aménagement de l’école comme lieu de vie 

  

2. Santé mentale : élèves et enseignants 

3. Améliorer l’aménagement intérieur - une bibliothèque au 21e siècle 

4. Améliorer l’aménagement extérieur sur le terrain de l’école (bancs, tables, agora extérieure) 

  

  
Selon vous, quels seraient les besoins des élèves au cours des prochaines années ? 

  

1. Plus de services 

2. Maintenir l’offre de parascolaire, les équipes sportives et la vie étudiante 

  

 
Les élèves seront aussi consultés dans une prochaine étape par rapport au projet éducatif. 
 
 11.06 Journée Sans Uniformes pour la Guignolée du conseil d’élèves 8 décembre (5 min)                                              (D) 
 Guillaume explique que les élèves pourront payer pour ne pas porter l’uniforme lors de cette journée. 
 L’argent amassé ira à l’organisme La MANA. 
 Proposé par Guillaume Benoît 
   
 
 11.07 Ajout de :   Formation obligatoire pour les membres des conseils d'établissement 

https://www.quebec.ca/education/prescolaire-primaire-et-secondaire/gouvernance-scolaire/conseil-etablissement/formation-
obligatoire  
 François informe que les nouveaux membres du conseil d’établissement doivent suivre une formation en écoutant 
 des petites capsules. 
  
12. AUTRES SUJETS (5 min)  
 
12.1 Surveillance à l’école 
Guillaume Benoît se questionne sur la présence des surveillants à l’école quand il y a des événements sur le terrain de l’école. 
François explique qu’il y a plusieurs rumeurs et que les surveillants sont là, mais qu’il est rare qu’un évènement arrive directement  
devant le surveillant. Chaque surveillant a sa zone de surveillance. 
 
13. DATE DE LA PROCHAINE SÉANCE (1 min) (I)  

  Mardi 24 janvier 2023 à la bibliothèque à 18 h 30 /3e séance  
 
14. LEVÉE DE L’ASSEMBLÉE (1 min) (D)  
           Proposée par Lucie Moulet 

 

  LA VICE-PRÉSIDENTE, MADAME Hala Jawlakh   

https://www.quebec.ca/education/prescolaire-primaire-et-secondaire/gouvernance-scolaire/conseil-etablissement/formation-obligatoire
https://www.quebec.ca/education/prescolaire-primaire-et-secondaire/gouvernance-scolaire/conseil-etablissement/formation-obligatoire

